
Ata Sintese da 2]3 Reuniao Ordinaria do Conselho Estadual de Turismo - CONTUR-
PE, realizada no dia 04 de Maio de 2011, das 09hOO as 12hOO- Sala Republica
Pernambucana - Centro de Conven~oes de Pernambuco

1. PRESEN<;AS

I. Andre Samico de Melo Con"eia
Presidente da EMPETUR

2. Luciana de Carvalho Assunyao
Vice Presidente da EMPETUR

3. Luciana Fernandes
Diretora Comercial - EMPETUR

4. Jane Mendonya
Diretora de Estruturayao do Turismo - EMPETUR

5. Severino Pessoa dos Santos
Fundayao do Patrimonio Historico e Artistico de Pernambuco - FUNDARPE

6. Fernando Castilhos Felix
Banco Nacional de Desenvolvimento Economico e Social - BNDES

7. Marcos Jose Maia Borges
Caixa Economica Federal - CEF

8. Elenilda Cunha
Superintendencia Regional da Empresa Brasileira de Infraestrutura -
INFRAERO

9. Mayse Cavalcanti
Secretaria de Turismo do Recife - SETUR - Recife

10. Mauricio Galvao de Medeiros
Secretaria de Turismo, Desenvolvimento Economico e Tecnologia de Olinda -
SETURDE - Olinda

II. Edison Angelo Gonyalves
Presidente da ABAV-PE

12. Carlos Mauricio Periquito
Associayao Brasileira da Industria Hoteleira - ABIH-PE

13. Nuncio Natrielli
Associayao Brasileira de Bares e Restaurantes - ABRASEL - PE

14. Tatiana Marques
Associayao Brasileira de Empresas Organizadoras de Eventos - ABEOC



IS. Paulo Menezes
Recife Convention & Visitors Bureau - RC&VB

16. Sergio Aroucha
Associayao das Secretarias de Turismo de Pernambuco - ASTUR

17. Ariadne Quintella
Associayao Brasileira de Jornalistas e Escritores de Turismo - ABRAJET - PE

18. Luis Gonyalves
Associayao de Empreendedores do Sitio Hist6rico de Olinda - AESHO

19. Filipe Queiroga Dantas
Associayao Pernambucana de Turismo Rural e Ecol6gico - APETURR

20. Joao Victor Chaves
Associayao dos Hoteis de Porto de Galinhas - AHPG

21 . Eduardo Cava1canti
Associayao de Turismo de Gravata - ATG

22. Lygia Leite
Federayao do Comercio do Estado de Pernambuco - FECOMERCIO - PE

23. Elder Lins Teixeira
Instituto de Administrayao e Tecnologia - ADM & TEC

24. Maxi Oliveira
Trade Turistico - Litoral Norte

25. Darley Tim6teo
Secretaria de Defesa Social- SDS

1. PRIMEIRO BLOCO - ABERTURA OFICIAL

Andre Correia (EMPETUR). Cumprimentou os presentes, justificou a ausencia do
Secretario Alberto Feitosa (SETUR-PE), que se encontrava em reuniao com 0

Governador do Estado. Deu por aberto os trabalhos. Passou a palavra para 0 Secretario
Silvio Bompastor (SECOPA) para sua apresentayao.

Silvio Bompastor (SECOPA). Fez a apresentayao da estrutura organizacional da
SECOPA, Secretaria Extraordinaria da COPA, criada recentemente pelo Govemador
Eduardo Campos para 0 monitoramento, gerenciamento e coordenayao das ayoes da
COPA 2014. Da criayao pelo Governo Federal das Camaras Tematicas, de Turismo,
Transporte, Seguranya, Educayao e de Saude. Da dependencia financeira do Governo
Federal para 0 desenvolvimento de projetos na area de infraestrutura viaria, mobilidade
urbana, da area de porto, aeroporto e estadio de futebol. Das exigencias da FIFA para 0

municipio reeeber uma sele,ao eo numero pequeno de municipios pemambucanos com#

,



condiyoes de atender a essas exigencias. Comentou sobre a candidatura do Vila Gale
Eco Resort Cabo de Santo Agostinho (antigo Blue Tree Hotel). Da realizayao de sorteio
das eliminatorias no final de julho/20 11, no Rio de Janeiro. Iniciou apresentayao do
projeto Pernambuco na COPA (copia em anexo).

2 - SEGUNDO BLOCO - DEBATE/ENCAMINHAMENTOS

Elenilda Cunha (lNFRAERO). Fez uma explanayao dos projetos desenvolvidos pela
INFRAERO, com foco na COPA 2014, ressaltando a situayao favoravel do Aeroporto
Internacional do Recifel Guararapes - Gilberto Freyre. Enfatizou a necessidade da
requalificayao da Praya Salgado Filho e do reforyo da seguranya no local.

Sergio Aroucha (ASTUR). Manifestou preocupayao com a participayao dos
municipios do interior, no evento, citando como exemplo 0 potencial do municipio de
Petrolina.

Silvio Bompastor (SECOPA). Colocou a SECOPA a disposiyao para ajudar as
prefeituras a encaminharem seus projetos para aprovayao.

Gilberto Pimentel (SECOPA). Da responsabilidade da SETUR-PE em estruturar os
destinos turisticos, preparando os municipios para receberem fluxos turisticos. Citou 0

trabalho que a EMPETUR vern desenvolvendo em Petrolina voltado para 0

ENOTURISMO.

Eduardo Cavalcanti (ATG). Comentou sobre 0 encaminhamento a FIFA, do projeto
arquitet6nico da arena de Gravata. Da decisao de disponibilizar apenas 50% dos leitos
de Gravata para a FIFA, assegurando 0 atendimento as demais operadoras no pos-
evento. Manifestou preocupayao com a exclusao dos municipios do interior, do
Programa de Qualificayao programado pelo governo estadual.

Silvio Bompastor (SECO PA). Refletiu sobre as exigencias da FIFA, afirmando que
algumas delas parecem ser inexequiveis, considerando a legislayao propria de cada pais.
Das rotas protocol ares - espayo de reclusao e/ou exclusao da FIFA, areas em tomo do
estadio num raio de 3 quil6metros, mais 0 espayo aereo, durante os 45 dias que
representam a copa para a FIFA, passa a ser territorio da FIFA e deixa de ser territorio
brasileiro. Da deficiencia em relayao ao numero de leitos demandados. Da possibilidade
de utilizayao dos grandes transatlanticos. Da hospedagem domiciliar. Da viabilidade dos
projetos com prazo de implantayao de dois anos.

Gilberto Pimentel (SECOPA). Considerou as ayoes de qualificayao profissional
previstas no PRODETUR - Nacional e a sua abrangencia no Estado.

Andre Correia (EMPETUR). Comentou sobre 0 Programa de Qualificayao
Profissional do PRODETUR, em fase de levantamento pela SETURIEMPETUR.

Lygia Leite (FECOMERCIO). Refletiu sobre a importancia da elaborayao de urn
plano de qualificayao para 0 Estado, capitaneado pela Secretaria de Trabalho,
Qualificayao e Empreendedorismo, com a participayao dos segrnentos publicos e
privados ligados a area de fonnayao profissional. Da indicayao do SENAC-PE, pela ~



direyao nacional, para coordenar urn plano de desenvolvimento para a area de idiomas,
dirigido a regiao Nordeste em funyao da COPA.

Tatiana Marques (ABEOC). Refletiu sobre a importfmcia do evento COP A 2014 para
o turismo do Estado, especialmente para a cadeia produtiva dos eventos, sugerindo:
realizayao pela Secretaria Estadual de Turismo de campanhas promocionais nos paises
pre-selecionados como participantes da COPA, citando a Espanha e a Italia; da
impOlifmcia da realizayao de ayao promocional do Estado quando da passagem do Rei
Pele pelo Cine-PE; realizayao de seminario sobre 0 tema, apresentando experiencias dos
paises que ja sediaram eventos esportivos; incIuir 0 cicIo junino nas ayoes de divulgayao
de Pernambuco nos proximos anos. Incentivo para a implantayao de urn programa de
hospedagem domiciliar, no ambito do Estado. Priorizar investimentos na infraestrutura
em torno do Aeroporto Internacional do Guararapes - Recife - Gilberto Freyre, citando a
Praya Salgado Filho, projetada por Burle Marx.

Silvio Bompastor (SECOPA). Comentou sobre os procedimentos que deverao ser
adotados para corrigir os problemas de alargamento da Avenida Mascarenhas de
Moraes. Do Plano Estadual de Turismo para COPA, aguardando aprovayao das
contrapartidas pelo Governo Federal. Da intenyao de ampliar 0 numero de participantes
na Camara de Turismo/FIFA. Da dificuldade em se obter a excIusividade do uso da
imagem do rei Pele em ayao promocional de uma cidade. Da intenyao do govemador do
estado em apoiar projeto social com a participayao do jogador Ricardo Rocha. Da
criayao do PORTAL da COPA do MUNDO NO BRASIL, com links de informayao das
cidades - sedes. Das restriyoes definidas pela FIFA sobre 0 uso da marca COPA 2014.

Fernando Castilhos (BNDES). Considerou a parceria do Govemo Estadual /BNDES,
voltado para a construyao da Arena - Cidade da COPA de Pernambuco. Refletiu sobre
dados do setor hoteleiro no Brasil apresentado em even to tecnico, citando a projeyao de
deficit, em torno de 1.500 leitos na cidade do Recife e Regiao Metropolitana. Citou as
linhas de financiamento do BNDES para 0 setor hoteleiro: Pro-Copa Arena, BNDES -
Pro-Copa, Cartao BNDES.

Carlos Mauricio (ABIH-PE). Reportando-se aos dados do setor hoteleiro de
Pernambuco apresentados pelo representante do BNDES, considerou a possibilidade da
nao incIusao no estudo, dos hoteis localizados nos municipios de Gravata, Bezerros,
Tamandare.

Maxi Oliveira (Litoral Norte). Registrou a participayao de representantes do litoral
norte na MIT, BNTM e Salao do Turismo. Distribuiu CDs de Lane Cardoso e Almir
Rouche.

Mauricio Galvao (SETURDE - Olinda). Refletiu sobre a necessidade de serem
revistos os prazos e juros dos program as de financiamentos indicados para 0 setor
hoteleiro, considerados curtos e altos. Citou, como experiencia exitosa, a discussao com
as entidades beneficiadas com 0 Programa de Qualificayao da EMPETUR/SENAC-PE,
antes da sua implantayao. Sugeriu a ampliayao da ayao de marketing dirigida a COP A
2014, para os diversos mercados potenciais. Comentou sobre 0 retorno do trem tUrlstico
na cidade alta; da realizayao, na eidade de Olinda, do Forum de Direito do Turismo. ~



Andre Correia (EMPETUR). Sugeriu que fosse incluida na pauta da proxima reuniao
do CONTUR, apresenta9ao do Programa Estadual de Qualifica9ao Pro fissional, pelo
Secretario de Trabalho, Qualifica9ao e Empreendedorismo.

Severino Pessoa (FUNDARPE). Refletiu sobre 0 calendario de eventos do Estado,
citando a FENEARTE, 0 Ciclo Junino, Festival de Inverno de Garanhuns e a
proximidade desses eventos com 0 periodo da Copa. Considerou a elabora9ao de urn
Plano Especial para a Copa 2014, integrando as a90es de Cultura, Turismo e Artesanato.
Sugeriu que fosse incluido urna apresenta9ao do Plano de A9ao de Cultura do Estado,
na proxima reuniao do CONTUR, pelo Secretario de Cultura, Fernando Duarte.

Marcos Borges (CEF). Refletiu sobre 0 disciplinamento das [alas dos conselheiros nas
proximas reunioes do Colegiado. Tra90u urn paralelo com os programas de
financiamento da Caixa Economica e a Copa 2014. Citou 0 Feirao da Casa Propria a ser
realizado no Centro de Conven90es de Pernambuco ainda no mes de maio. Sugeriu a
realiza9ao de urn evento especial (Forum, Workshop) para apresenta9ao pelos bancos
oficiais dos Programas de Financiamentos / COPA 2014.

Andre Correia (EMPETUR). Submeteu a aprova9ao do colegiado, solicita9ao do
presidente da Associa9ao de Turismo de Gravata, para integrar a Camara de Prom09ao e
Comercializa9ao. (Aprovado). Saudou, com aplausos a participa9ao no CONTUR, do
novo presidente da ABEOC-PE, Paulo Menezes. Deu por encerrada a reuniao as13hOO.

Olinda, 04 de maio de 2011

~~L~
Margarete Alves
Secretaria Executiva do CONTUR - PE


